



Castillo de Nublares (Bujaloro). Detalle de las ruinas de la muralla



Restos de la fortificación en altura de Castejón de Henares. Detalle de la cima de la colina

aérea nº 10, el cerro sobre el que se asienta presenta una gran antropización, presentando además de la torre y su pequeño recinto murado, varias obras de fortificación en el cerro como pueden ser los retallados de los escarpes para acentuar su verticalidad. Además, a juzgar por los materiales recogidos, parece ser un lugar habitado desde, al menos, la II Edad del Hierro. Por otro lado, por la posición de la torre en el cerro, hace pensar que esta protegida la entrada del mismo, fortificando la zona de mejor acceso, lo que puede incidir, junto con la cantidad de cerámica localizada, que puede que proteja un hábitat de tipo ganadero. Se trata de un ejemplo muy claro de torre aldeana, que sirve de refugio para sus habitantes, además de proteger el acceso más sencillo al asentamiento. Este lugar se interpreta que puede ser el mencionado en el *Libro de Montería de Alfonso XI* (MONTROYA, 1992: 501-504), de mediados del s. XIV como *Castriello*. Se hace mención a que está entre

Membrillera y La Toba, y actualmente podemos situarlo en el mapa, ya que es un topónimo que se ha conservado.

Otro hábitat el altura reocupado es el **Castillo de Nublares (Bujaloro)**. Este yacimiento se encuentra sobre el río Henares sobre un gran cortado que forma el río, sobre la parte más escarpada de la pared. Está a cerca de 2 Km. del casco urbano de Bujaloro, y en las inmediaciones del límite del término municipal. En la pared de esos cortados está la Cueva de Nublares, que da nombre a la zona, y que presenta una poblamiento antiguo atestiguado por referencias orales. En este caso, tenemos constancia de este yacimiento de forma casual, puesto que aparece catalogado en diversas cartas arqueológicas (MORÉRE, 1983; BALBIN & VALIENTE & MUSSAT, 1996), pero como yacimiento de la II Edad de Hierro. Al inspeccionar este lugar se pudo constatar que la densidad de cerámica andalusí del siglo X era grande, en contraste con la prerromana, así como varios elementos de fortificación de diversas épocas. A partir de la foto aérea vertical se puede ver una cerca amurallada formada por dos líneas unidas en ángulo de 90°. Además, en el espolón más occidental del complejo se encuentra a modo de reducto, un bastión circular adosado a un recinto rectangular, no apreciable en foto aérea nº 7, pero si a simple vista.

Este lugar parece un claro ejemplo de un hábitat prerromano con ocupación andalusí, pero no podemos aventurarnos a decir que en un hábitat de uso continuado o se trata de una reocupación de cara al control del paso del Henares en este punto. Lo que si podemos afirmar es la presencia de, *a priori*, de dos fases de fortificación, que dan idea de la calidad de este punto de cara al control del territorio.

B) Fortificaciones y despoblados

Dentro de este epígrafe hemos querido agrupar varios despoblados que se gene-



Emplazamiento de la aldea original de Miedes de Atienza («El castillo»)